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111年度第3季法務部矯正署臺中監獄外部視察小組會議紀錄 

 

時  間：111年8月31日10時00分 

地  點：本監行政大樓2樓會議室 

主  席：楊士隆                                        記錄：陳民治 

出席人員：張伯宏委員  郭德進委員  侯淑茹委員  李莉娟委員(請假) 

列席人員：秘書許茂雄  衛生科長劉翼端  戒護科長曾永欽  教化科長吳聲金  

總務科長陳民治代  作業科長江博弘   調查科長林文龍 

一、 主席致詞: 

秘書、各位科長、委員大家早，很高興與大家見面，防疫中心認為疫情

有再升溫的趨向不能忽視，希望各位都能照顧好身體。這一次的會議是

這一屆最後一次開會，到九月底任期即到期，下次會議臺中監獄則重新

聘請外部視察委員。這裡有一份財團法人民間司法改革基金會提供之建

議，請我們外部視察小組了解現在天氣實在太熱，監方如何讓舍房溫度

降溫等，待會再請委員討論，今天由總務科報告，讓委員們了解機關總

務運作情形，在簡報前秘書有事情要向大家宣佈。 

二、 報告事項： 

     秘書： 

       (一)主席、各位委員及本監同仁首先非常感謝各位委員這 2年期間的

辛勞、僅代表機關感謝委員的付出及對本監業務推動的支持。我

們典獄長也對委員表達謝意，更希望各位委員下個任期能夠繼續

支持我們，為了表示禮貌跟慎重，會後我們再以電話邀請各位委

員，期待下會期與委員們見面。 

       (二)上次一個月前有用mail及Line的方式傳給各位，有關矯正署函示

內容提到矯正署鑒於外部視察小組業務涉及用矯正機關人權議

題，將外部視察小組工作手冊、曼德拉規則及「人權大步走」網

頁連結等資料置放於外部視察專區「參考資料專區」內，並後續

將適時更新資料，俾利外部視察委員參考。這個資訊是為提供外
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部視察小組執行視察業務之參考，各位委員要瞭解相關資料請上

網查閱，這個部份也收到委員回復收到，再一次做宣導報告。  

三、 總務科業務簡報:略(如附件) 

四、 業務簡報事項提問與回應 

(一) 張委員提問: 

1. 全民健保實施後現在收容人都有都有參加健保實在是一個很大的福

音，貧困收容人無法繳納全民健保費每年每月大概有幾個中監這邊

如何應運？ 

總務科回應：本監新收收容人依規定入監時即加入健保，如在社會

上未交健保費進來監所後以進來的時間點開始繳納，前面未繳部份

出獄後自己再去繳納，如是貧困收容人則由本監補助繳納健保費。 

衛生科回應：我們政府從 102年實施全民健保後，進入監所收容人

保費就由國家編列預算支付，收容人只是負擔部份藥費及掛號費，

當然也有例外就是在國外待太久或不是本國籍，需要加入本國國籍

6個月以後就能加入健保。 

2. (1)物品保管中監都有在抽查，我想瞭解因中監總務科業務較龐大

同仁是否會請資歷較深或較信任的收容人幫忙接收保管物，讓他們

有機會上下其手，貴保金錶的東西就容易失竊？(2)收容人入監時

手機保管出獄領回後無法使用，因訊卡被收容人亂拔亂裝造成無法

分辨，我們以前的單位就曾發生過，所以中監抽查制度是相當重要

的可避免被人掉包，如果可能的話儘量避免收容人接觸保管物？ 

總務科回應：(1)現在保管物分一般物品及貴重物品，統一擺在倉

庫裏，貴重物品由矯正署統一規定，將貴重物品(如信用卡、手

錶、收機…等)裝入厚塑膠袋內在保管卡標上物品品名、數量，並

在封口貼上收容人姓名、編號及捺印指紋，並擺在保險櫃內上鎖。

每月不定期政風室科員、庶務股股長會去抽查貴重物品。(2)另辦

理新收物品保管時都由戒護同仁執行未假手於收容人，所以物品失

竊、手機無法接通這情形不會發生。 
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3. (1)中監給養，有秘書主持的膳食會議是很好的制度伙食也一定會

是很好，記得以前米是眼同下鍋，不管收容人有沒有吃完那麼多的

米每天就是煮那麼多的米實在是浪費了，後來我指定用麵條來替代

米食，當然以不要浪費為原則，不知台中監獄這邊是如何處置。

(2)伙食也不要爭相辦得特別的好，他們是犯罪人適度就好，像這

次外役監伙食就被社會檢視他們有縮短刑期，吃得伙食跟觀光大飯

店一樣那就是太過了適度就好。 

總務科回應：(1)本監每月開一次膳食會議，收容人在會議上提出

伙食的意見供膳食會議人員參考。本監每餐都會變化有時早餐、午

餐會給收容人吃麵條或燴飯讓菜色多變化，一方面可節省伙食費，

也會減少廚餘量，而且給養同仁每天會去注意餿水量的多寡去調整

菜色、菜量。(2)每天收容人的伙食費多少錢是固定的能夠辦得好

是以量來取得優勢，所以伙食辦得像觀光大飯店是不可能的也不會

為了討好收容人伙食辦得多好，像委員說的適度就好。 

4. 我們有社會勞動役他們是否執行法院、檢察署交代的業務，怎樣來

管理他們徹底發揮勞動役的功能? 

總務科回應：在社會勞動役方面我們有一位主管專門來管理他們排

定作業流程打掃社區整理本監環境，執行法院、檢察署交代的業務

讓他們養成勤勞的習性。 

5. 入監指揮書名籍同仁要注意看是否有另案，尤其在期滿、假釋時要

查看有無另案?避免誤釋。我以前的單位就有同仁未注意到收容人

有另案，而讓收容人假釋出獄提早釋放掉，而為了讓他回監服刑就

很難，所以承辦人員應要特別注意指揮書是否有另案。 

總務科回應：本監名籍股設有股長一人組員六人，每個人都有他們

業務，辦理期滿、假釋出監業務的有專門一人在審查，審查完後再

交由股長複查，複查完再陳給科長核章往上陳送，做到層層把關機

制。確實要求承辦人注意指揮書上是否有另案，避免誤放不該出監

的人犯。 
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6. 外役監人員的遴選風險很大，以前是各監所先將符合人員篩選再報

法務部挑選，法務部整理好再分發各個外役監至監所面試遴選。現

在改由矯正署將名單分發至各個監所，台中監獄是怎麼處理?應該

是用個案方式分長刑期、重刑期、另案、前科犯、暴力犯等都需要

考慮的，尤其現在風口上更應小心慎選外役出監所作業人員。 

總務科回應：現在外役監是依外役監遴選實施辦法，我們也只能遵

照法律依據法律遴選外役收容人，至於外役收容人之作業屆時請相 

關科室再為委員說明。 

作業科回應：外役監收容人是由監獄在獄政系統篩選符合外役監條

例收容人報矯正署，經署開會遴選符合條件再分發到各個監獄。自

主監外作業是依據自主監外作業遴選辦法從外役監及監獄挑選符合

自主監外作業條例之收容人去監外作業，這是作業科的業務。 

(二) 侯委員提問： 

1. (1)在給養方面可分為營養餐食及特殊餐食，因現在收容人人口老

化、疾病者在飲食上是否有分開或因宗教信仰、素食，有特殊需要

監獄這邊是怎樣考量？(2)伙食的菜單是否有請營養師設計過。 

總務科回應：(1)收容人如有特殊餐時，只要他送上報告我們會依

他的請求如素食者或是宗教信仰不吃豬肉者，老者、犯病者、無牙

者，安排適於伙食讓他飲用，炊場也為應運特殊飲食購置了食物調

理機，將食物蔬菜攪碎，所以收容人的要求我們都會儘量去符合他

們的要求。(2)本監設有培德醫院是中國醫藥大學附屬機構內設有

營養師，本監的伙食菜單都有參考營養師的建議就其營養價值及卡

絡里配菜，讓收容人吃的健康營養。 

2. (1)剛好跟今天第二議題講到保管金，收容人獲准假釋後，如有拘

役或罰金待執行保管金是否足夠或是來得及通知家屬繳納罰金嗎?

這涉及到收容人權益問題?(2)收容人他們的家屬如有病危或是奔喪

這是人情人權的需要，因監所在文書行政上較繁複，時間上是否能

即時反應？ 
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總務科回應：(1)收容人假釋時名籍股承辦人會審查他是否有另

案，或是易科罰金案件，有另案會與相關部門再三確認繼續執行做

到無誤釋。有易科罰金則告知收容人由收容人自行決定是否繳納。  

(2)當名籍股接到家屬申請如病危或是奔喪，矯正署已給各機關很

大的權限，我們可依時間急迫性先行處置再陳報矯正屬，已經是人

性化的管理讓收容人不會感覺到遺憾。 

3. 疫情這兩年多的期間總務科是否因疫情議題有增加工作量？ 

總務科回應：疫情這兩年多期間我想不只是我們總務科增加工作

量，應該各科室都有其工作量增加如戒護科要檢查進入戒護區廠商

有無打疫苗查看黃卡，分流新收感染者與未感染者的配房...等

等，衛生科要排收容人打疫苗順序，請購防疫器具，安排看診著行

程…等等。總務科為了讓收容人增加身體防疫力改變伙食菜單飲食

採購防疫物資…等等。這是整個矯正機關、全民都審慎對待的事物

工作。 

(三) 秘書回應：1.關於委員提出廚餘本監每個月都有在控管，膳食會  

議就是讓收容人提出他們覺得那幾樣菜是需要改進，所以菜單菜量

菜色一直在改進中，收容人自然吃的多廚餘量自然就會減少，就比

較不會浪費了。2.關於特殊飲食我們會依收容人的請求給予最適當

的飲食，如素食者、老人齟嚼吞嚥困難者、生病者都有做到最妥善

的照顧，炊場有購置食物調理機供收容人絞碎食物食用。3.防疫期

期間因家人不能接見、寄菜，我們就考慮到幫收容人加菜讓他們吃

的健康，及讓收容人飲用防疫茶提高防疫力，當然最重要的防疫還

是收容人都有打疫苗。 

(四) 張委員提問：最後再請教外役分監收容人休假有逾假未歸的嗎?收

容人晉級太快讓他們有機會休假外出，造成不確定因素太多，是不

是應依個案考慮如暴力犯、重刑犯需經審慎遴選方准其進入自主監

外作業，晉級的審核要嚴謹，避免類似的問題再發生。 

戒護科回應：本監附設外役分監目前有 300多位收容人，每月都有
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200多人休假返家，本年度有 2位逾期未歸分別為一月 1名及八月

1名，2位都是返家後放鬆心情飲酒過量而過了歸假時間無法返

監，事後 2人還是有返監但已超過歸假時間被以脫逃罪移送地檢署

偵辦。 

(五) 楊主席結語： 

    總務的業務非常廣泛剛剛各位委員提出不少問題，關於伙食部

份可以請有營養師資格或醫師協助檢視，因營養師比較專業精準，

學者研究認為，菜單如能少吃雞鴨肉類等較具有攻擊性之肉類，多

吃含有豐富 OMEGA 3之魚類，可減少攻擊性。不知總務科是否有請

營養師協助。 

總務科回應：我們監獄本身就有中國醫藥大學附屬培德醫院，內有

營養師我們都有參考營養師建議安排菜單。 

五、 提案事項討論 

     (一)李委員莉娟於 111 年 6 月 28 日收訖陳情書一份將建議事項拆封檢視  

提會討論後已立案，請提案討論？ 

      1.義區教輔小組依疫情隔離期間巧立名目自訂法律限制收容人申購狀

紙。 

      2.義區二樓甲乙舍主管自訂行政規則，指疫情隔離區間不得申購狀紙，

又稱僅能請購 10份狀紙。 

      3.義區二樓甲乙舍主管當面指示陳請人欲書寫報告，向原服刑單位商借

狀紙。 

戒護科回應：購買狀紙之說明： 

  1.本監並無限制收容人購買狀紙，避免影響其訴訟權益。 

  2.本監亦無限制收容人購買狀紙之數量，只要保管金足夠即可。 

本件陳情事由： 

    陳情人巫雙喜(下稱巫員)因借提返還臺中監獄隔離於義二甲乙舍期

間，因有訴訟需求欲申購空白狀紙遭拒，而影響其個人權益而提出陳情。 

事實經過及處理情形： 

       1.本監因配合中央流行疫情指揮中心及法務部矯正署防疫政策，借提
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返監收容人需先行隔離於義二甲乙舍 14天後，PCR採陰始得返回原

單位，先予敘明。 

       2.巫員於 111年 3月 31日借提返還本監，舍房主管即告知如有訴訟需

求，因百貨部作業需要時間，故提醒收容人依自己所需狀紙數量申

購足量。 

       3.巫員首次僅申購 5張狀紙，後於 111年 4月 14日向場舍主管反應狀

紙不足，欲再申購，因隔離期間即將屆滿，故協調其原單位(愛四

工)其他同學先行借用，待其下工場申購後再歸還，以符實需，並無

不讓其申購狀紙之情形，陳情人所述有誤解，已與該員宣導並輔導

過。 

     決議： 

       請戒護科加強與該員宣導並告知規定的情形，避免誤解機關故意刁難。 

     (二) 收容人提案事項:  

      1.收容人陳情借提期間或寄禁其他矯正機關時，請機關考量其生活需求，

准予攜帶部分保管金，以維持基本生活所需。 

       總務科回應： 

       (1)依監獄及看守所收人金錢與物品保管及管理辦法第七條第一項收容

人因故借提或寄禁制其他矯正機關著，機關得考量其往返時間及生

活需求等因素，准於攜帶部分現金至移入機關。 

       (2)本監收容人借提及觀察勒戒收容人寄禁其他矯正機關時均詢問本人

依其意願攜帶保管金額，以應基本生活所需。 

       (3)移監作業則視狀況辦理，狀況許可者讓收容人攜帶現金，或是當天即

辦理匯款作業，儘速匯出款項。  

      2.收容人獲准假釋後，如有拘役或罰金待執行，能否請告知，讓有意願易

科繳納者通知家屬繳納罰金，在接獲保護管束釋放令時，能即刻釋放，

確保收容人權益。 

      張委員提問：        

         假釋出監時一方面跟地檢署確認罰金是否已繳納完畢，一方面提醒收

容人易科罰金未繳納者儘速請家屬幫忙繳納罰金，這是他們的權利，
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也是雙贏的局面。        

         總務科回應：本監接獲收容人之法務部核准假釋函時，即刻依據個案

查明並主動逐一向該員通知尚有拘役或罰金是否有意願易科繳納，並

對地檢署雙重確認是否已繳清，讓收容人能在假釋釋放前有時間通知

家屬協助繳納罰金，可於接獲保護管束釋放令時，即刻釋放。 

         決議：易科罰金的事就要總務科多費心、叮嚀，使能有辦法繳易科罰

金者如期出獄。 

         主席提示：財團法人民間司法改革基金會來函，想知道各個監所對這

個炎熱的夏天有怎樣的抗暑及降溫對策及是否限制收容人每日用水

量，不知道各位委員有什麼想法，現在的天氣真得很炎熱，我們還可

以去賣場吹吹冷氣，收容人並沒有辦法這樣，我想是不是把它納入議

案來討論，請總務科來回應。近日天氣炎熱有關監所採取怎樣的抗暑

降熱對策讓收容人度過這個酷暑。因民間司法改革基金會問得很細、

很雜，我們請總務科、戒護科來做個回應，把它納入提案討論。        

        (三)臨時動議：財團法人民間司法改革基金會議題抗暑或降溫對策 。  

        郭委員提問：這個提案太雜、而且大同小異，所以我們把它濃縮成一個

提案來回應就行，不需每個細節均回應。 

        張委員提問：我們應有考慮的是 1.要有溫度計規定幾度時就會開啟電

風扇。2.舍房需裝幾支電風扇，下半夜後可考量輪流使用。3.我們在天

井要有裝設電風扇，屋頂裝設黑紗網、太陽能板。4.合作社能販賣結冰

水品項及販售手持式小電風扇，總務科供應冷飲、結冰水，這都是對炎

熱夏天的對策。我們回覆民間司法改革基金會的重點不需照文字瑣碎

回應。 

        總務科回應：         

         1.每日中午用餐時段提供冰涼飲品。 

         2.每周兩次提供容量 600ml整瓶結冰水，讓收容人於舍房內使用。 

        戒護科回應： 

         1.舍房每間配置 1-2支電扇及排風扇，並設有對外窗以利通風，天井

增設排風系統，屋頂加裝太陽能板及黑紗網等隔熱設施。 

         2.舍房設有抽風機、電扇使用時間表，室溫達 25°C以上時（以各教區
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中央台溫度計為準，溫度計置於各教區中央台及舍房走道。），依表

列時間使用抽風機、電扇；基本維持至少有一支排風扇開啟狀態至

隔日上午 8時。每日覈實依據室內溫度調整延長電扇，排風扇使用

時間，採最有利之降溫措施。 

         3.未有使用水量之限制，收容人可使用儲存用水擦拭身體降溫。 

         4.百貨部販售結冰水品項讓收容人飲用，販售手持式小電風扇。         

        秘書提問：那以上三個討論是否均列入視察報告?財團法人民間司法改

革基金會我們所討論的結果要回復給他們嗎? 

        主席結語：以上我們討論三個議題均已列入視察報告，勿須回復民間司

法改革基金會，我們會將記錄放在外部視察網站，供其查看，但監方

還是請回復民間司法改革基金會，告知本外部視察小組已經有納入討

論議題並將結果放在外部視察網站。 

四、散會         

附件:總務科業務簡報資料 
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